

EL SANTUARIANO

JULIO 31 DE 1947

NUMERO 237



Gral. Eusebio Gómez D.



Dr. José Gómez Botero



Dr. Carlos E. Zuluaga



Dr. Pedro P. Ramírez

Estos distinguidos jóvenes santuarianos, biznietos del Gral. Eusebio Gómez D., recibieron sus grados recientemente en distintas universidades: José Gómez Botero, en Junio último, obtuvo su título en la Facultad de Medicina de la Universidad de Antioquia. Carlos E. Zuluaga G., en el mismo mes, se graduó en Derecho y Ciencias Políticas en la Pontificia Universidad Bolivariana. Pedro P. Ramírez, el 10 del mes que hoy finaliza, se doctoró en la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional.

Estas cifras gallardas de la juventud son esperanzas ciertas para sus familias y para la patria. — «El Santuariano», al felicitarlos cordialmente, les rinde tributo de admiración y cariño.

Abonos químicos completos

INAGRO



Obtenga buen éxito en sus cosechas de Papa abonando las tierras científicamente con Abonos Químicos Completos preparados bajo la vigilancia de Ingenieros Agrónomos, quienes garantizan las propiedades químicas esenciales.

Cada tierra y cada cultivo necesita un abono especial y solamente «**INAGRO**» ha preparado los abonos que requieren los suelos de El Santuario.



El Ministerio de la Economía Nacional ha escogido para los Núcleos Agrícolas y para su granja los abonos Químicos «**INAGRO**» como los más bien preparados. En la Zona Técnico-Administrativa pueden suministrarle informes sobre los resultados obtenidos.

Los elementos químicos que entran en las fórmulas de los abonos «**INAGRO**» son de inmediata asimilación por las plantas.



Los suelos de El Santuario necesitan Cal para hacerlos producir el máximo. Aplicando media tonelada por cuadra de CAL AGRICOLA «**INAGRO**» puede Ud. obtenerlo.

Además «**INAGRO**» le ofrece la mejor cal EXTRA-CERNIDA para la preparación del Caldo Bordelés.



EL SANTUARIANO

Periódico mensual, decano de la prensa de provincia de Antioquia

Fundador: EUSEBIO M. GOMEZ R.

Director: FILEMON DE J. GOMEZ

Año XXVIII

El Santuario, Julio 31 de 1947

Número 237

EDITORIAL

Con motivo de la Resolución Nro. 3 del H. Concejo Municipal de El Santuario, en la cual se expresaban sin vaguedades ni meticulosas reticencias las razones que tiene este Municipio para su inconformidad con las actuaciones y orientaciones de la Cooperativa de Municipalidades de Antioquia, el señor Gerente de esta Institución quiso hacer por la prensa rectificaciones, que resultaron ratificaciones de lo aseverado por el H. Concejo en la susodicha Resolución. Nada dijo el señor Gerente para demostrar la falsedad de las afirmaciones enfáticas, categóricas y rotundas de los ordinales segundo, tercero y cuarto de la parte motiva de la Resolución; y nada podría decir, porque esos cargos están ajustados a la verdad y son irrefragables, como verídicos y claros como el sol de medio día son los cargos que hicimos en el editorial del Nro. 235 de este periódico.

Naturalmente que los hechos tangibles, ostensibles y evidentes no pueden ser desmentidos aunque se haga un esfuerzo mental para recurrir a sofismas de distracción o a argumentos especiosos, y esto explica por qué el señor Gerente de la Cooperativa de Municipalidades, hurtándole el bulto a las rectificaciones no tuvo escrúpulo para estampar este párrafo que copiamos textualmente del número 7.603 de LA DEFENSA: "La Cooperativa dirige sus posibilidades y recursos hacia la construcción de obras que constituyen la solución de verdaderos problemas de los municipios y desatiende y niega las peticiones que se le hacen sobre construcción de obras suntuarias e inútiles desde muchos puntos de vista mientras subsistan las primeras. Es lo que ha pasado con la construcción de una piscina de natación en el municipio de El Santuario cuyo clima polar a nuestro modo de ver, apenas sí irá a ser de tan suntuosa obra un tanque para patos".

Sorprende la frescura y desenfado con que hace esta afirmación todo un Gerente de una Institución respetable y seria, y que por lo mismo está obligada, más que nadie, a medir y a pesar sus palabras antes de emitir las para no salir con expresiones que den lugar a ser rectificadas, como las del párrafo citado, porque en jamás de los jamases el H. Concejo Municipal de

OBRAS SUNTUARIAS?

El Santuario ha pedido a la Cooperativa la construcción de una piscina de natación ni de ninguna obra suntuaria. Esta desconcertante afirmación hecha con deliberada malicia y con el objeto de hacer aparecer al Municipio de El Santuario disgustado porque no se le construyen obras suntuarias, no le hace ningún honor al señor Gerente, como tampoco es un obsequio a la verdad decir que El Santuario es de "clima polar", ni corresponde a su prestigio profesional colocar a un municipio de 17 grados en una de las zonas glaciales, a no ser que al culto caballero y gran señor que es el Dr. Lalinde, se le antoje volverse de la laya del célebre ingeniero que con toda su *autoridad científica* informó mundo y lirondo, que Guarne tiene una temperatura de 26 grados.

El Santuario, que no es un municipio rico, pero que no tiene deudas de consideración y atiende con esmerado afán y con rigurosa exactitud a todos sus compromisos y al pago honesto y justo de su administración, apropió en el presupuesto del año en curso una suma para una modesta piscina, dinero que está en caja, y el Presidente del Concejo primero, y luego el Personero, le pidieron verbalmente al señor Gerente de la Cooperativa que les proporcionara un ingeniero para sacar el plano y cuyo trabajo sería pagado religiosamente por el Municipio. Esta es la verdad, toda la verdad y nada más que la verdad sobre el asunto de la piscina. Entonces la conclusión es lógica, pero dura: el Gerente de la Cooperativa obró con deliberada malicia al decir que en este Municipio de "clima polar" (!) le han pedido la construcción de una obra suntuaria como es una piscina "la que irá a ser un tanque para patos" según su propia frase, tan burlona como desprovista de elegancia.

También es extraño que el señor Gerente se atreva a decir para la prensa que el Dr. Pedro Claver Gómez es miembro del Consejo de Administración de la Cooperativa, lo que no es cierto, que si lo fuera, el Municipio tampoco estaría inhibido para proclamar paladinamente su

Agradecimiento

Mariana Pineda v. de Hoyos, Jesús Antonio, Pablo Emilio Hoyos y hermanos, dan los más rendidos y cordiales agradecimientos a los H. H. Concejos Municipales de Marinilla, El Santuario y Granada, a "El Santuario" y al Centro Pedagógico de esa misma ciudad, a los venerables Pastores y sacerdotes de Marinilla, Rionegro, Granada, San Luis y demás personas y entidades de las poblaciones de Oriente que gentilmente les expresaron su pesar por la muerte de su esposo y padre Dn. Jesús M. Hoyos Z. q. d. D. g.

Marinilla, Julio de 1947

Pro-Busto Eusebio María Gómez

El Dr. Eugenio Gómez Gómez
gira Cien Pesos.

Bogotá, 20 de junio de 1947.

Señor
Filemón de J. Gómez
El Santuario.

Muy querido amigo:

He vivido vinculado al cariñoso recuerdo tuyo y al de esa querida tierra por la lectura de «El Santuario» que me envías con una puntualidad que me mantiene muy obligadamente agradecido contigo. Su lectura me es muy grata, y los progresos que tu periódico relata de tu tierra, me llenan de entusiasmo, pues demasiado profundas son las raíces que me ligan a esa noble ciudad, tierra de muchos de mis mayores y donde tengo amistades y deudas de gratitud que mantienen mi cariño.

Supe que El Santuario quiere erigir un busto a Eusebio M. Gómez. Nada más noble que este gesto de tu tierra. Haciendo lista del semillero de sacerdotes, abogados, médicos, ingenieros, pedagogos y hombres de trabajo que formó este meritorio maestro, cuya generación educada por él, hace honor a cualquier ciudad y a cualquier estado, no puede una ciudad como tu tierra menos de cumplir con un deber de gratitud que

llevar al bronce la figura de esa cumbre moral que fue el profesor Eusebio M. Gómez.

Nuestro Oriente tiene todo un valor social, moral y económico en la intensa educación que ha sabido estimular en todos sus hijos, y por eso vemos la influencia tan valiosa que en todas las esferas y en todas las regiones del país ejercen los hijos de esa tierra de tan nobles orientaciones. En lo material, con sólo señalar la enorme participación que tiene la raza en la colonización y organización de ese emporio de riqueza que constituye El Quindío para Colombia, es suficiente para mostrar los frutos del esfuerzo educativo de nuestra tierra y de nuestra raza. Por eso considero que todos los Orientales debemos contribuir a perpetuar la memoria de nuestros grandes conductores morales y de nuestros maestros. Te ruego entregar a la Junta Pro—Busto el cheque que te incluyo como contingente a ese noble gesto de tu tierra.

Recibe mi abrazo cariñoso y un saludo muy atento para todos los tuyos.

Affmo. amigo,

Eugenio GOMEZ G.

ANUNCIE EN
EL SANTUARIANO

SECCION PEDAGOGICA

Educación estética

(Continuación.)

(Especial para EL SANTUARIANO)

El desarrollo de los programas oficiales y la preparación de clases debe ser la principal inquietud por parte de los maestros, pues es necesario que éstas sean amenas y llenas de interés y atracción para que la enseñanza le sea grata al alumnado y redunde en beneficio de los mismos. Por regla general todas las materias se prestan para ello; en ellas se debe poner a los educandos ejemplos seleccionados y al alcance de la capacidad mental del grupo que se enseña; se les pedirá que hablen sobre lo bonito que conozcan; a los varones se les pedirá hablen sobre su carrito, su caballito, etc. y a las niñas que describan su hermosa muñeca y demás juguetes de su muñequero, ya que todo lo pequeño inspira cierta ternura, de sus joyas, de las baticas que le regaló su papá, del sombrerito adornado, de los colores que más le agrada en sus vestidos, etc. Algunos maestros fundan su modo de enseñar en una seriedad que no permite el entusiasmo, y por el contrario hay que dar a las clases cierta alegría que se transmita a todos los niños, es menester crear en ellas un ambiente de familiaridad y entendimiento que permita a los niños decir lo que piensan sin temor. Por otra parte, la narración de historias y anécdotas que encajen al punto que se trata en la clase, no solo le sirve a los alumnos para expandir el espíritu, sino que contribuye de manera efectiva, al descanso de la inteligencia sin apartarse del tema; además, tales combinaciones de ejercicios les permite, sin alterar la disciplina, jugar con la clase, lo que es muy distinto de jugar en la clase. En la escritura se procurará que los niños no tomen posiciones forzadas que causen mal efecto a la vista y contribuyan a deformaciones físicas. Es-

inconfirmitad con las actuaciones y orientaciones de la Institución, desde luego que es una municipalidad mayor de edad, sin tutelajes, consciente de sus determinaciones, que corajudamente sabe defender sus fueros y que en las quejas que sin preámbulos ha expresado sobre la marcha de la Cooperativa no está acicateada por sentimientos bastardos.

Conste que El Santuario no le ha pedido a la Cooperativa de Municipalidades de Antioquia Ltda. la construcción de piscina de natación, ni la de ninguna otra obra suntuaria, y que —para si acaso lo ignora el Ing. Gerente— su posición terrestre no está en las zonas polares, y que sus moradores, sin ser patos, ni morsas, limpian y asean sus cuerpos con el baño cotidiano.

crupulosamente debe exigírseles el aseo riguroso de manos y cuadernos, que no se vea una sola mancha de tinta; haciéndoles comprender que si la tierra en el jardín es necesaria e indispensable, sobre la mesa de comedor es basura detestable; cosa semejante pasaría con la tinta convertida en lagunas en los cuadernos y adherida a los dedos, eso es detestable, siendo tan útil como es. Otra forma de adquirir aseo y bella forma de letra son los ejercicios caligráficos, los cuales desarrollan la delicadeza y pulimento en el movimiento de la mano.

El la lectura hay dos objetivos principales: 1º Que el niño lea con inteligencia, es decir, que comprenda lo que lee y que el timbre de la voz, lo mismo que el tono, sean tales que sin ser afectados causen en el que oye una grata impresión. Para adquirir esta belleza de la lectura, procurará el maestro que los alumnos lean en voz alta y clara, dándole a las palabras y frases el énfasis que le corresponde. 2º. Procurar que lo que lean los niños sea muy grato, escogido al alcance de su inteligencia, puesto que de esta manera daremos lectura estética, despertaremos la imaginación y contribuiremos a formar su gusto literario. La clase de idioma nacional ha de ser lo más interesante posible, abundante en ejemplos bellos dados por el maestro o exigidos a los discípulos; no se les permitirá vulgaridades para que se acostumbren a la cultura del lenguaje y a la sutileza y melodía de la voz, ya que el idioma está basado en veintiocho signos que son como notas, las que enlazadas unas con otras forman la gama musical que vibra en la caja de resonancia humana que es la boca, la cual se hace insonora con la pronunciación de palabras gruesas, a semejanza de un instrumento desafinado que tiene inarmónicas sus vibraciones. Se despertará en ellos el entusiasmo por el buen timbre de la voz, haciéndoles saber que la sonoridad del lenguaje es el motivo más eficaz con el cual dominan las masas los grandes oradores. El análisis y otros ejercicios orales y escritos se hará sobre amenos trozos literarios en prosa y en verso que interesen la imaginación infantil. La recitación no ha de faltar en la enseñanza del idioma o en la clase de lectura, que como ya vimos se presta para ello, todo lo cual contribuye a enriquecer la cultura del niño, a formar su gusto, y al embellecimiento y atracción de la clase.

(Continuará).

Gerardo MONTOYA O.

Carlos Gómez Botero

Agradece cordialmente todas las manifestaciones de pesar recibidas con ocasión de la muerte prematura de su esposa Laura Herminia Salazar (Q. D. D. G.).

Muy especialmente agradece a las comunidades y al periódico "El Santuario", por su sentida nota necrológica.

El Santuario, Julio de 1947.

Resolución N. 4

EL CONCEJO MUNICIPAL DE
EL SANTUARIO

CONSIDERANDO:

A).—Que el 22 de los corrientes murió en la ciudad de Ibagué el egregio patricio santuario Gral. Celerino Jiménez;

B).—Que el Gral. Jiménez fue un bizarro militar que luchó con denuedo y abnegación en los campos de batalla en defensa de la legitimidad y de las libertades públicas;

C).—Que por su actividad desarrolló en los campos fecundos del trabajo y su capacidad y dotes de organizador quedaron demostradas en la administración de las salinas del Atlántico, en las Gerencias de los Ferrocarriles del Norte y de Girardot—Ibagué, en la Comandancia de la Policía Nacional y en otras empresas que vigorizó y enalteció con su brioso empuje y con sus dignas y acertadas actuaciones;

D).—Que en el Departamento del Tolima fue un conductor indiscutible de las fuerzas tradicionalistas y sus opiniones y conceptos eran acatados y respetados por su cordura, patriotismo, ponderación y demás atributos y dones generosos que realzaron su recia personalidad de varón consular, virtudes que por varias ocasiones lo exaltaron al Senado de la República, del cual era miembro actualmente y en el que sirvió con desvelado celo los sagrados intereses de la Nación y del Partido Conservador, al que le ofrendó las primicias de su gallarda juventud y el afecto de su limpio corazón de eupátrida; y

E).—Que el Gral. Jiménez, como genuino exponente de la raza fue legatario de las virtudes terribles de una esclarecida familia, y a pesar de haberse ausentado desde muy joven de El Santuario, conservó y acendró los afectos al pueblo de su nacimiento y siempre tuvo la generosa preocupa-

ción de su progreso y de su cultura,

RESUELVE:

Primero.—Lamentar muy sinceramente y cordialmente el fallecimiento del egregio patricio santuario Gral. Celerino Jiménez;

Segundo.—Declarar la excelencia de sus virtudes como dignas de ser imitadas por la Juventud;

Tercero.—Bautizar con el nombre de «CELERINO JIMENEZ» la calle donde está la casa en que nació el ilustre general, lo que se hará con especial solemnidad en el trigésimo día de su muerte y con la asistencia de las autoridades y de los establecimientos de educación;

Cuarto.—Colocar su retrato al óleo en el Salón de Sesiones del Concejo, costado con fondos municipales, para lo cual se solicitará el correspondiente permiso de la H. Asamblea Departamental;

Quinto.—Enviar un emocionado saludo de pesar a la familia del ilustre extinto y publicar la presente Resolución en la Prensa Conservadora.

Dada en El Santuario a los veintiocho días del mes de junio de mil novecientos cuarenta y siete.

El Presidente:

Filemón de J. GOMEZ.

El Secretario,

Jesús A. ZULUACA G.»

Resolución N. 2

La Sociedad de Mejoras Públicas de El Santuario,

CONSIDERANDO:

1º.—Que el día 21 de Junio último falleció en Ibagué a la edad de 85 años y después de una vida llena de merecimientos el eminente y patricio santuario, General Celerino Jiménez Pineda;

2º.—Que la vida pública y privada del General Celerino Jiménez fue brillante y pulquerrima, colo-

cándose por sus acendradas virtudes ciudadanas, por sus grandes y desinteresados servicios a la Patria en destacada línea entre los varones ilustres de la República;

3º.—Que su carrera militar la inició desde los 14 años de edad, al lado de su padre el valeroso e integérrimo Coronel Nepomuceno Jiménez, logrando por su coraje, serenidad e inteligencia un riguroso ascenso desde simple soldado raso, a General de División;

4º.—Que durante la administración de su íntimo amigo, Dr. Carlos E. Restrepo, con quien había hecho la campaña de Bolívar, el General Jiménez Pineda hizo el curso completo en la Escuela Superior de Guerra, después de lo cual fue nombrado, en el año de 1912, Comandante del Regimiento de Caballería «Tolima», acantonado en Ibagué;

5º.—Que, como Director General de la Policía Nacional, como Senador de la República, como Gerente de los Ferrocarriles del Tolima y Norte, etc., el General Jiménez, sorprendió por sus extraordinarias capacidades, y prestó eficientes y valiosos servicios;

6º.—Que el día 5 de Febrero de 1921, cuando el General Jiménez Pineda le tocó inaugurar la llegada del Ferrocarril del Tolima a la ciudad de Ibagué, mereció fervorosos aplausos de la ciudadanía, y recibió del Presidente Suárez, de quien fue confidente y amigo, un precioso documento, en el cual lo señala como uno de «los benefactores notables de Colombia»;

7º.—Que, como buen hijo de El Santuario, amó esta ciudad y fue un insigne benefactor de las obras de progreso de ella, y especialmente del órgano de publicidad de esta Corporación, muy al contrario de lo que hacen ciertas mediocridades, que por lo mismo que lo son, se revelan como hijos descastados al renegar de su propia tierra; y,

8º.—Que es un deber ineludible de la Sociedad de Mejoras Públicas, rendir público homenaje de admiración y gratitud a los ciudadanos que, como el General Jiménez Pineda, supieron honrar su tierra, destacándose en la Nación como figuras de primer orden,

RESUELVE:

1o.—Lamentar, como efectivamente lamenta de la manera más cordial, el fallecimiento del gran patricio, valeroso militar e insigne servidor de la República, General Celerino Jiménez Pineda;

2º.—Solicitar, de una manera respetuosa del H. Concejo Municipal, que a una de las nuevas calles que

CURIOSIDADES

(Para «El Santuario».)

Las fastuosas locuras y las prodigalidades colosales de los Césares romanos parecen sueños. Pero si damos crédito a hombres como Séneca, que relataron algunas de esas fastuosidades, parece que estuviéramos leyendo verdaderas leyendas de inmensa fantasía.

CALIGULA. Hizo construir una quinta en pleno mar, sobre un dique, allí donde las aguas eran más profundas y las rocas más impenetrables. En sus comidas se ponían platos extraños e inauditos; bebía perlas disueltas en vinagre; hizo construir navíos inmensos con armadura de cedro cubierta la popa con perlas preciosas, las velas de color brillante; en los palacios flotantes tenía termas, baños, salas de festines, pórticos, vides que colgaban sobre su cabeza y árboles que se balanceaban con sus frutos. Todavía más: se propuso galopar sobre el mar. Para esto hizo recoger los barcos de carga y sobre ellos levantó no un puente sino carretera, verdadera vía romana, conforme al modelo de la Vía Apia, construida con tierra y piedra, con albergues, sitios de descanso y hasta arroyos de agua fresca para beber. Tantos barcos se llevaron allá, que faltaron para llevar trigo a Roma, y Roma q' vivía del trigo extranjero, se avino a morir de hambre con tal que su amo galopase sobre el mar. En los banquetes se asegura que gastaba hasta diez millones de sextercios.

Llegó a más su excentricismo: hizo nombrar cónsul a su caballo «Incitato» y le hizo fabricar vestidos preciosos, mantos de púrpura, collar de perlas preciosas, una

se están abriendo en esta ciudad, se le dé como homenaje a este ilustre hijo de El Santuario, el nombre de «Celerino Jiménez».

Sendas copias de esta Resolución se enviarán al H. Concejo Municipal de Ibagué, así como al de esta Ciudad, a la Señora Doña Filomena Gómez Hoyos v. de Jiménez, y a sus hijos.

Dada en El Santuario, a 12 de Julio de 1947.

El Presidente,

Alberto Pineda.

Srio. Luis A. Jiménez.

casa de mármol, esclavos, y pesbrera de marfil. Para que su caballo durmiera en paz, le puso centinelas y prohibió el ruido en todo el barrio donde le tenía su palacio de mármol.

SUPERSTICIOSOS. En todos los pueblos del mundo hay creencias o supersticiones que falsean la fe y quitan seriedad a los hombres. Lo más curioso es que se dan a éstas creencias falsas y ridículas, muchísimos de los que no creen en Dios ni en el diablo. El hombre tiene tanta necesidad de lo sobrenatural, que cuando no tiene lo sobrenatural católico, tan razonable, tan sólidamente probado y seguido por la aristocracia de la inteligencia y del pensamiento universal, se apasiona por un pseudosobrenatural de pacotilla e ignorante. Muchos, sobre todo en las ciudades, no creen en el dogma pero sí creen en los presagios de la sal volcada, de las líneas de la mano y en las charlatanerías de los adivinos y adivinas. Sienten pena de tomar parte en una manifestación católica porque lo consideran oscurantismo, retroceso. Hay que ser serio en la vida....

Y para ser serios van a una barraca o a la pieza de la adivina a que les adivine la suerte. Tal político se ríe del catolicismo, pero lleva con fervor cualquier fetiche en la mano, en el cuello, o en el bolsillo.

En Francia, la mayoría de los que se burlaban de las medallas del Corazón de Jesús, tomaron, cuando la artillería alemana se acercaba a sus ciudades, toda clase de fetichés tales como el «Zozó», el «Retintín» y el «Nenete».

Un antiguo funcionario de París hizo el cómputo del número de astrólogos, brujos y brujas, echadores de cartas, adivinos y adivinas que había en París, hace 10 años; hizo la estadística de lo que gastan los habitantes de la misma ciudad diariamente y en el año el resultado fue el siguiente: 35.000 sonámbulos, echadores de cartas, brujos, adivinos etc.; 200.000 francos gastados diariamente por el mismo concepto y 73 millones en el año. Huyen de la Iglesia y se van en carrera a la echadora de cartas.

En nuestros pueblos, entre la gente poco instruída también se propagan ciertas supersticiones; creen en brujas y yerbateros y atribuyen a obra de los mismos cualquier enfermedad que los médicos no alcanzan a conocer.

LA SABANA SANTA

Es famosa ya en el mundo científico la Sábana Santa de Turín

Agradecimiento

Eusebio Salazar G., Rosalina Gómez de Salazar, Francisco Luis, Jorge y Arturo Salazar Gómez hacen públicos sus sentimientos de gratitud para con todas aquellas personas y entidades que por medio de telegramas, tarjetas, visitas, sufragios y ofrendas florales tomaron parte en el duelo ocasionado por la muerte de su hija y hermana Laura Herminia Salazar de Gómez. (Q. E. P. D.)

Subrayan su gratitud para con la sociedad de San Luis y "El Santuario" por el elogio póstumo que hizo de nuestra querida finada.

El Santuario, Julio de 1947

que conserva el negativo del Cuerpo de Cristo, milagrosamente conservado durante 20 siglos y en la cual se alcanza a ver con claridad la crueldad de la Pasión.

Grandes médicos, químicos, fotógrafos, científicos, inclusive muchísimos incrédulos han estudiado detenidamente esta santa reliquia y han concluido que se trata de algo extraordinario y que allí se conserva el negativo perfecto del cadáver de Cristo. Es decir: la impresión clara del cuerpo de un hombre de tipo oriental, muerto en pleno desarrollo de sus fuerzas físicas. Lo primero que han observado y se observa en las fotografías de la Sábana Santa son los numerosos rastros de sangre sobre la cabeza, por las heridas de la coronación de espinas; unas se coagularon en el cabello y formaron un marco irregular y endurecido; otras rodaron hasta las sienes y las cejas. Los científicos han descubierto que es sangre venoso-arterial, lo que prueba que las espinas eran largas, resistentes y puntiagudas. De acuerdo con el estudio de los médicos se prueba que Jesucristo fue Crucificado con la corona de espinas, porque se observan huellas de espinas en la parte blanda de la nuca, producido esto por el empuje o choque de la corona contra la cruz, al ser crucificado. La nariz está fracturada en el tercio superior y doblada hacia la izquierda; la arcada de la sobreceja, hinchada y lo mismo el ojo derecho. El labio inferior y la parte izquierda del mentón notablemente inflamados, muestran la crueldad de los tratamientos y vituperios sufridos en su rostro santísimo.

Sobre el hombro derecho se observa una herida aplastada y muy considerable, por el peso de la Cruz (su peso era de un quintal). Esta ha sido llamada la quinta llaga. Otra cosa se descubre con el estudio de este santo sudario: ■

cuerpo envuelto en él fue cruelmente azotado antes de la muerte. Todo el cuerpo del Salvador, por delante, comenzando por el pecho, el vientre, las manos, las piernas, y por detrás: las espaldas, los lomos, los riñones, etc., todo se halla cubierto de innumerables heridas, algunas de las cuales, especialmente en los muslos, están dispuestas en forma de abanico, pues seguramente fueron propinadas con ramales. Estas heridas, según se observa en la impresión de la Sábana Santa o Santo Sudario, se entrelazan, se cruzan, se superponen, así que no existe parte sana en todo el cuerpo. Según el testimonio de los médicos y científicos que han estudiado la impresión

Una Obra de Mérito

Con una benévola y generosa dedicatoria hemos recibido «EL CINE, DIVERSION UNIVERSAL», obra tirada en la Editorial Gramática de Medellín y escrita por nuestro colaborador muy asiduo R. P. Jaime Serna.

En esta obra, lujosamente presentada y escrita en estilo sencillo y claro, el Padre Serna trata de los peligros del cine, no sólo de los peligros morales, sino hasta de los fisiológicos. Es, pues, en nuestro concepto, un libro enjundioso y convincente, de citas oportunas, que no debería faltar en ningún hogar.

«El Cine, Diversión Universal» es una producción que enaltece al joven levita santuario. Nosotros, al agradecer el envío, con su gentil dedicatoria, felicitamos al P. Serna y hacemos votos porque su magnífica obra sea acogida y comprendida como merece, a fin de que dé los frutos que persigue con su esfuerzo generoso y moralizante.

sagrada, los esbirros usaron dos clases de instrumentos para los azotes: varas de ramas espinosas y correas de cuero con bolas de plomo. Hay llagas de 3 centímetros de largo en el vientre y en los lomos, que demuestran cómo los azotes no sólo desgarraron las carnes sino que dejaron descubiertas las costillas.

El Doctor Barbet, basándose en datos científicos y estudiando con exactitud las impresiones de las manos, dice que los clavos que fijaron el sagrado cuerpo a la cruz, fueron introducidos, no en las palmas, como siempre pintan y modelan escultores y pintores, sino en el pulso, donde los fuertes tendones unen los huesecillos del carpo como para formar una sola masa. Esto con el fin de que el cuerpo pudiera permanecer durante largas horas en la cruz sin desgarrarse las manos, como seguramente hubiera sucedido, si las palmas hubieran sido las horadadas. Otra cosa que han descubierto los científicos con la Sábana Santa es que Jesucristo fue crucificado con los brazos de manera horizontal y no levantados en alto, como acostumbra los pintores.

Los pies, de acuerdo con estos estudios, fueron traspasados con un solo clavo. Primero el izquierdo en la base de los huesos del metatarso, debajo del tobillo y cruzado sobre el derecho. En todo esto se ve que los verdugos eran experimentadísimos en crucifixiones, porque todo lo hacían de manera que el cuerpo tuviera el mayor padecimiento posible, de manera lenta y al mismo tiempo ofreciera seguridad de permanencia.

En aquellos tiempos las crucifixiones se hacían en masa y las víctimas se contaban por centenares, como sucedió en la sublevación de Espartaco y en el asedio de Jerusalem.

Otra de las heridas más interesantes, desde el punto de vista médico y, religiosamente, la más conmovedora, es la del costado, hecha en el cuerpo de Cristo ya cadáver. De acuerdo con la impresión de la Sábana, ésta herida fue hecha por un soldado que se encontraba a caballo, según las reglas de la esgrima. La herida fue en el costado derecho, entre la quinta y la sexta costilla y en una dirección de abajo arriba y hacia la izquierda. La lanza recorrió cerca de ocho centímetros dentro del pulmón derecho —que en un cadáver ya no se contrae—, hirió el corazón y le abrió la aurícula derecha. La sangre mezclada con agua, que brotó, se vino por su propio peso y provenía de la vena cava superior, o sea de la ca-

Jesús Castaño V., señora e hijos

Dan sus más rendidos agradecimientos a todas las personas que tan generosa y cristianamente se hicieron presentes en la enfermedad y muerte de su querida e inolvidable hija y hermana Luzmila Castaño de Duque. A todos los que les expresaron su condolencia, sólo pueden decirles: Mi Dios les pague.

El Santuario, Julio de 1947

beza, el cuello y los miembros superiores.

Por último, los médicos y científicos que estuvieron estudiando con tenacidad durante mucho tiempo, de acuerdo con la Sábana Santa, llegaron a determinar la verdadera causa de la muerte de los crucificados. Generalmente se cree que la causa de la muerte de Cristo fue debido a la debilidad del corazón por tanta sangre derramada, por tantos azotes y por el sol, el cansancio y la sangre vertida por las heridas de los clavos. Pero se ha llegado a comprobar que la muerte de Jesucristo y de todos los crucificados, tales como los centenares de esclavos que fueron crucificados en dos filas tupidas y enormes en la Vía Apia, después de la sublevación de Espartaco, era debida a muerte por contracciones tetánicas y por sofocación, en medio de inenarrables espasmos y con pleno conocimiento. La prolongada y cruel extensión de los brazos reduce notablemente la respiración por tensión del diafragma, de modo que esto conduce a la sofocación y a la coloración violácea lívida del cuerpo. La crueldad de la crucifixión estaba pues en la muerte lenta en medio de los dolores y espasmos más terribles; calambres agudísimos y permanentes, tensión exagerada del diafragma, sofocación, etc. Como consecuencia de los calambres sobrevenía una fiebre hasta de cuarenta grados y sudor abundantísimo. Se ha venido a concluir que ninguna clase de muerte violenta era más terrible que la muerte de cruz.

Los romanos consideraban la muerte de cruz como la más cruel y por eso fue reservada únicamente para los esclavos y reos de inauditos crímenes. Meditemos pues, de acuerdo con estos estudios científicos del Dr. Hynek y basado en otros eminentes científicos, cuánto le costamos a Jesucristo y cuánto debemos odiar el pecado mortal.

JAIME SERNA, Pbro.



Srta HELDA ZULUAGA Z.

Dama de exquisita cultura y valor social de acendrado civismo. En su alma de blancura eucarística arde perennemente la lámpara de amor a su tierra, y en su noble corazón —asilo de generosos sentimientos— se agitan los fervorosos deseos de servirla con decoro y desinterés. EL SANTUARIANO le rinde un tributo de admiración a Helda Zuluaga Z., y al publicar su retrato, declara que se honra con su valiosa colaboración.

Mi orgullo de ser santuariana

Para EL SANTUARIANO

Siempre he sentido un noble orgullo al contemplar mi suelo natal, sus montañas escarpadas donde los cedros se elevan majestuosos, como queriendo trepar a la estratósfera; sus ríos que serpean en burbujantes espumas, ciñéndolos en airosos giros; sus valles silenciosos donde el sol dora las mieses; sus bellos campos donde las aves con su ignaro lenguaje entonan mil gorjeos y la policromía irridiscente del paisaje. Todo contribuye a la belleza de mi suelo, porque mi tierra es poesía y por su conformación moral, social e intelectual tendrá que ocupar un puesto muy alto en el concierto de los pueblos.

Un día, a la manera que el cón-

dor busca en el espacio el picacho más elevado y solo, para colgar su nido, un grupo de familias de origen puramente castellano, buscó la soledad de estas montañas, ubicaron sus hogares y sentaron las bases de una sociedad que con el tiempo ha ido desenvolviéndose y perfilando cada día más las características de una de las razas más homogéneas y autónomas, porque sin interferencias, ha sabido en su primera edad, y sabrá a través de los tiempos, destacar su propia fisonomía.

El Oriente, testigo de los bellos preludios matutinos del Astro Rey, le ha cobijado siempre como a uno de sus más mimados hijos; el Oriente invulnerable contra quien se estrellan muchos odios, pero con esto afianzan más aún su valor, porque el oriente antioqueño tiene árboles frondosos cuya sombra no pueden sufrir. Al águila hay que cortarle las alas cuando aún es pequeña, porque si logra tender el vuelo será inalcanzable; pero también el cachorro de león demuestra su indomable valor aún siendo pequeño.

Son innegables las grandes capacidades del santuariano para toda clase de trabajos que quiere imponerse, como son innegables su espíritu de organización y la clara visión de una raza bravia y fuerte, pero pacífica.

Es mi pueblo un núcleo de seres donde el idealismo constructor prevee y construye donde nada hay. Es un pueblo idealista. Algunos tienen aspiraciones tan altas, que el mundo no las puede llenar, y de ahí el gran número de vocaciones religiosas de que es cuna.

Un pueblo donde nadie vive al margen del día, preocupándose más de la holgura personal y solidez económica que de la ostentación, y siempre presente en las lides del progreso; un pueblo de costumbres espartanas dignas de la época de Licurgo, de carácter inquebrantable, de luchadores que triunfan en todas partes; un pueblo, que consciente de su valor tiene fe en su destino, que ha dado y seguirá dando, mientras perdure la raza, gentes que sobresalen en el panorama nacional, tendrá necesariamente que ser un gran pueblo, porque según lo ha dicho un eminente psicólogo, las predisposiciones y las predestinaciones son hermanas.

De la religiosidad nada hay que decir, ya que negar la Religión, sería tanto como renegar de nuestra raza, la que constituye para nosotros el mayor orgullo. Negar la fe sería pisotear las cenizas venerandas de aquellos que lucha-

ron y aún derramaron su sangre por defenderla.

Cuantas veces al contemplar las grandes bibliotecas, legado de nuestros abuelos, donde ellos alternaban la lectura de los clásicos con los negocios, nos explicamos el amor de nuestros coterráneos por las ciencias y las artes, porque artistas tiene El Santuario, que causan admiración aún en el extranjero: la escultura, la pintura —cultivadas desde la edad antigua por Praxiteles y Fidias, y la música, llevada a la cumbre el siglo pasado por Beethoven— cuentan con verdaderos enamorados en este pequeño rincón de la montaña; artistas que serían gloria, no sólo de Antioquia, sino de Colombia toda; pero artistas que tienen un sentido filosófico de la vida, digno de Diógenes, cuando al presentársele Alejandro Magno, lo recibió medido dentro de un tonel, y al hacer Alejandro ostentación de su riqueza y sus glorias militares, contestó con displicencia: «Yo soy Diógenes, no poseo más riqueza que este tonel, y eso me basta, soy feliz». Al preguntarle Alejandro, qué deseaba, prometiéndole se lo daría todo, respondió: «Que te apartes y no me quites el sol».

Mi tierra con su tranquilidad pueblerina, con la aparente sencillez de sus casitas blancas, sin edificios, pero con una gran riqueza en sus habitantes, porque ellos son hijos del espíritu y gentes que quieren ser grandes para hacer patria grande, constituye mi mayor orgullo, porque me honro de ser santuariana, de ser oriental, de ser antioqueña.

HELDA ZULUAGA Z.

Suscríbese a
"El Santuariano"

DR. P. A. ARGILA RAMIREZ

ODONTOLOGO - CIRUJANO
De la Universidad de Antioquia

Carrera Sucre No. 48-13 x Pichincha (Una cuadra arriba de la Plázueta Uribe Uribe.

Medellín.

TELEFONOS Nos. 179 31 y 223 24

Carlos Gómez S., señora e hijos

Agradécen cordial y sinceramente las manifestaciones de condolencia recibidas por la muerte de su hija y hermana política Laura Herminia Salazar de Gómez (Q. d. D. g.)

El Santuario, Julio de 1947.

RINCON MARIANO

Cómo podríamos manifestar nuestro amor a la Virgen? Consagrándonos a Ella.

Quien ama de veras a María, se consagra a Ella con alma, vida y corazón. María es nuestra Madre. Jesucristo nos la dió por Madre cuando El agonizaba y Ella estaba al pie de la cruz. María nos engendró espiritualmente entre angustias y tormentos. Aunque María no nos hubiera recibido por hijos, tendríamos obligación de servirla como siervos y súbditos, porque es Madre de nuestro Rey y Soberano; porque es Madre de nuestro Creador, y como tal, tiene derechos sobre los hombres, sobre los mismos ángeles y sobre todas las criaturas. Pero Ella si nos aceptó por hijos suyos con grande complacencia, sometiéndose a la terrible condición de entregar a la muerte a su Santísimo Hijo, el Verbo Divino. Qué negra ingratitud sería, pues, la nuestra si no la reconociéramos por Madre! Y qué fruto sacaría de aceptarnos por hijos, si nosotros no la aceptáramos por Madre? Sería para nuestra mayor desgracia. Así que, para nuestra felicidad, no sólo tenemos obligación de reconocerla por Madre, sino también la de consagrarle nuestros servicios y todo nuestro sér...

Bien laudable es la costumbre que tienen las madres católicas de consagrarle los niños a la Santísima Virgen inmediatamente después del santo Bautismo; pero esta no es una consagración amorosa por parte de ellos, porque aún no saben lo que hacen. También es digna de aplauso la consagración que hacen los niños de sí mismos a la Virgen María el día de la primera comunión; mas esta consagración, aunque hermosa y bella, no la hacen ellos con la reflexión que se requiere para que influya santamente en todos los actos de su vida. Se requiere una consagración más completa y reflexiva para que sea irrevocable. Semejante consagración amorosa confiere a María derechos inalienables sobre nosotros, y retractarla de nuestra parte, sería una especie de sacrilegio para con María, una deslealtad, una negra ingratitud que clamaria venganza al cielo. Una vez consagrados a María, ya no nos pertenecemos, sino que somos un bien de María para siempre...

Esta consagración que nos asegura el cielo, si somos fieles a Ella, debe hacerse con toda solemnidad, poniendo por testigos a la Santísima Trinidad, a los ángeles y a los santos, y así se realiza un verdadero contrato que impone obligaciones recíprocas entre María y el alma consagrada...

El alma que se consagra a María debe presentarle un corazón puro y lleno de santos deseos de servirla durante todos los días de la vida con alma, vida y corazón. Debe de hacer firme propósito de engrandecerla y honrarla con todas las fuerzas del cuerpo y del espíritu y decirle a la Divina Madre con filial confianza que disponga de ella como de su propiedad. Debe proponerse obrar con María, por María, en María y para María...

Las fórmulas de consagración

se encuentran en los libros piadosos; pero cada uno puede hacerla a su gusto y conforme a su estado y a sus propias necesidades. María, como Madre que es de los pecadores, acepta amorosamente la consagración que éstos le hacen de su vida. No obstante, las almas vírgenes tienen un encanto particular para Ella. Nada le agrada tanto como un ramillete de lirios y rosas, jamás desflorado por el soplo maligno de los tres grandes enemigos de nuestras almas: Concupiscencia de los ojos, concupiscencia de la carne y soberbia de la vida...

Cuán bueno para los hombres es el llevar el suave yugo del Señor desde la más tierna juventud, como exclamaba el profeta Jeremías!...

Dichosos también los que antes de corromperse llevan el suave y

dulce yugo de la Madre de Jesús!

Las vidas de los santos están llenas de las más fieles consagraciones a María. Una sólo me servirá de ejemplo: Se lee en la vida de Santa Matilde que Nuestro Señor le dió, El mismo, a María por Madre. Leía dicha santa en el Evangelio de San Juan estas palabras de Jesucristo: «Mujer, he ahí a tu hijo...» Entonces la santa suplicó tiernamente a su Divino Esposo que en su favor dijera iguales palabras a María: «Mujer he ahí a tu hija». Al punto oyó Matilde que Jesús decía a María: «Madre mía, te recomiendo a mi esposa aquí presente; y te conjuro a que la cuides con todo el esmero que tomarías en cuidarme a mí mismo si me hubieses visto cubierto de llagas y heridas. Acuérdate del estado en que la he puesto cuando, el amor que le profeso me o-

bligó a derramar toda mi sangre por su salvación» Dime, lector querido, ¿lo que Jesús hizo con santa Matilde, no lo podría hacer contigo? Y así como la Virgen María cuidó de santa Matilde, ¿no podrá cuidar de tí? Ignorarías cuánto te aman Jesús y María.

Efectivamente, santa Matilde, viéndose tan dichosa, le preguntó al Señor si estaba dispuesto a conceder la misma gracia a las personas que lo desearan. El Señor le contestó inclinando amorosamente la cabeza, que El no hacía excepción de personas en la distribución de sus gracias.

Semejante bondad de Nuestro Señor, no es más que la realización de las palabras que dijo en la cruz, momentos antes de morir: «Mujer, he ahí a tu hijo—Juan, he ahí a tu Madre».

P. M. G.

¡MARIA!

Quiso Dios que la tierra que El creara para ser de los hombres reino hermoso, de música y de flores se esmaltara al conjuro de un beso luminoso

Y quiso de estrellas se poblara el insondable abismo tenebroso, y que en la noche un astro iluminara de los dormidos seres el reposo!

Contempló la creación meditabundo: largamente detúvose en el mundo y al ver que allí su gloria no cabía,

le entregó el Universo a la criatura y para El se hizo en miniatura, un cielo a todo superior: MARIA!

Mary LUZ

LA INMACULADA

Cuando el Eterno en su virtud creadora pensó del mundo en la sin par grandeza, soñó primero en la real Señora que sería de este reino la Princesa.

Y una Mujer surgió deslumbradora de la Divina Mente y de belleza, imaginó una Virgen seductora sobre tronos de mística pureza.

Y por Ella las plantas florecieron: brilló la luz, arcángeles surgieron y por Ella la noche fue estrellada;

Se oyó del ángel el rumor de un vuelo, y Dios dispuso de la nada un Cielo, cuando penso en crear LA INMACULADA!

Mary LUZ.

Sección para las damas

La Mujer

La mujer, sin salir de su hogar, puede hacer grandes cosas. Ella puede ser, para el hombre honrado, trabajador, la que aprueba cuando todos zahieren, la que defiende cuando todos acusan, la que comprende cuando todos ignoran o fingen ignorar. Para el artista, para el político, para el hombre de ciencia, ella puede ser la inspiradora, el sostén firme cuando el hombre desfallece, creyente cuando el hombre duda, resignada si en vez del triunfo es el fracaso, y nunca hay fracaso en la vida cuando el amor se salva.

Jacinto Benavente

La Mujer y la Fe

Nada más grande que un hombre de rodillas delante de su Dios. Ante ninguno más se puede arrodillar con decoro.

Para mí, nada más sublime que una mujer en fervorosa oración ante el Señor.

Fue la fe de la Virgen la que hizo el milagro en las bodas de Caná. Fue la oración de María de Mágdala, de la mujer pecadora ante los que la apedreaban y de la que sufría serios quebrantos de salud, las que consiguieron por la fe nuevos portentos.

Por eso, fue a la Verónica a la que el Señor obsequió el regalo de su rostro sobre el paño grato; y fue a las santas mujeres a quienes Cristo resucitado se presentó primero. Porque tuvieron más fe.

Nada más fuerte y más temible

que una mujer sinceramente piadosa. Es más fuerte que un ejército en línea de batalla.

Muchas veces he visto al hombre vencido, pero también he presenciado un milagro: la mujer ha conseguido el triunfo por medio de la fe.

Es que la mujer, cuando ora de veras, abstrae y toca el Corazón de Dios.

Cuando todos desconfían, ella cree; cuando todos desesperan, ella tiene fe.

¿Qué quedaría de la mujer el día en que se arrancara la fe de su alma?

¡Malditos sean quienes pretenden alejar a la mujer de Dios, para disfrutar de la bestia, como los salvajes. ¿Ignoran acaso que al romper el vaso de alabastro se pierde todo el perfume?

Mujeres de mi patria; tened fe.

Fernando Salazar Gómez y señora

Agradecen cordialmente las manifestaciones de condolencia recibidas con motivo de la muerte de su hermana Laura H. Salazar de Gómez Botero (Q. E. P. D).

Julio de 1.747

Nunca os arrepentiréis de ello.

Inculcad en el corazón de vuestros hijos esa fe en Dios y en el poder del espíritu, que nunca borren de su alma las pasiones de los hombres.

La experiencia de la vida es una sucesión de decepciones. Humanamente, solo hay un aceite que alimenta la lámpara de mis creencias: *la fe que me legó mi madre.*

Por eso creo que la mujer es uno de los mejores apóstoles en la gran campaña por el reinado de la fe en el mundo, desde el punto de vista humano.

La fe de Judith salvó a Israel; la fe de Mónica salvó a Agustín; la fe de María nos dió a Jesucristo.

Yo creo que si las mujeres de mi patria tuvieran más fe, sería mayor el número de los santos, de los genios y de los héroes.

En cambio sería menor el número de los bandoleros, de los suicidas, de los blasfemos, de los homicidas, de los traidores, de los desalmados, de los perversos.

La fe que imprimen las madres en el alma del hijo, es la primicia que envía el Espíritu Santo.

Mujeres de mi patria: tened fe y habréis salvado a Colombia.

En qué edad la mujer es más atractiva?

Una joven que yo conozco se queja de vez en cuando porque, según ella, la vida ha pasado por su lado. Afirma que está poniéndose terriblemente vieja— en mayo cumplió treinticinco años—, y ahí la tenemos todavía soltera, envejeciendo día a día. ¿Qué tiene ya que esperar?, se pregunta.

Vieja a los treinticinco años! ¡Lista para el final, cuando apenas ha salido de la juventud! Es una edad en que la mujer debe en realidad empezar a vivir plena, completa y triunfalmente, está convencida de que su vida se acerca a su fin.

No tengo la menor duda de que esa joven es una excepción, porque la mayoría de la mujeres no opinan así. Sin embargo, si encuentro entre muchas mujeres una

nota de derrotismo cuando salen de los veinte y pasan a los treinta, y comienzan a mirar hacia los cuarenta y cinco y cincuenta.

La lectora, desde luego que habrá oído el viejo dicho de que la mejor edad de una mujer son los treinta y cinco años... durante diez. No creo siquiera eso. En mi opinión, la mejor edad de una mujer ocurre cuando tiene bastante más de treinticinco años. Permítaseme recordar algunos ejemplos que ilustran mi opinión.

Tenemos el caso de una viuda de cincuenta años, allá en Francia, una mujer que había ido subiendo paso a paso desde la pobreza y la oscuridad hasta llamar la atención de algunos de los más destacados personajes de su país, gracias a la mera fuerza de su personalidad. Se llamaba madame de Maintenon, y es harto sabido que a la postre se casó con Luis XIV, a la sazón el más brillante monarca de Europa. Ocupó un sitio a su lado para reinar con él durante años.

Hubo otra mujer de edad madura, cuya historia me agrada mucho. Es italiana. Ya no era joven, ni bella, pero hubo algo en su personalidad que atrajo a Miguel Ángel y la convirtió en la suprema experiencia de aquella vida extraordinaria. Fue casi una religión para el famoso artista. Se llamaba Victoria Colonna.

De Elizabeth Browning no es necesario hablar, porque su historia es mucho más conocida. Sabemos cómo se fugó con Robert Browning el ilustre poeta, cuando ella tenía cuarenta años y había estado inválida durante muchos; y

cómo durante quince gloriosos años, aquella pareja halló la felicidad suprema.

Y madame Recamier, acaso la más encantadora de todas las mujeres, había cumplido ya cincuenta años cuando el mundo empezó a oír hablar de ella, y Ninón de Lenclos retenía su encanto a los ochenta.

Todo esto nos demuestra una cosa: que la edad de una mujer no tiene que ver nada con su atracción, con su encanto, y mientras mayor es, con tal de haber ido desarrollando su personalidad con los años, más encantadora se torna.

Tributos al Bello Sexo

—La mujer es la obra maestra. Confucio.

—Las mujeres nos enseñan reposo, cortesía y dignidad.—Voltaire.

—Shakespeare no tiene héroes sino heroínas.—Rúskín.

—Si la mujer nos hizo perder el paraíso, una como ella sólo puede recuperarlo.—Wittier.

—Para todo caballero cada mujer es una dama por razón de su sexo.—Bulwer.

—La mujer es la última en la cruz y la primera en la sepultura. E. S. Barrett.

—No hay sino una cosa mejor que una esposa: eso es una madre.—Leopold Shefer.

—El mundo no tiene nada más tierno que el corazón de una mujer, cuando es el asiento de piedad.—Lutero.

—Todo lo que soy se lo debo a mi madre.—John Quincy Adams.

—La mujer es más perfecta mientras más femenina.—Gladstone.

—¿Pero cuál es el autor en el mundo que describa tal belleza como son los ojos de una mujer? Shakespeare.

—La mujer ha nacido para el amor, y es imposible apartarla de su fin.—Margaret Fuller Osoli.

Favor de San Judas Tadeo

Habiendo atacado a mi esposa una gravísima enfermedad, según concepto muy respetable de afamados médicos, acudí, lleno de fe en Dios, al gran taumaturgo San Judas Tadeo, quien, a mis súplicas devotas le concedió la salud y hoy se encuentra perfectamente sana.

Sin respetos humanos reconozco públicamente este favor del excelso taumaturgo San Judas Tadeo, cuya devoción deseo que se extienda por todas partes.

Juan Esteban Gómez G. (Remitido).

Que la tumba inmediata se
alejara.

PARA UN EGOISTA:

Cuando al morir su Yo
se decidió,
Por la primera vez se
conmovió.

PARA UN JEFE:

Dejó al morir a todos sus...
empleados,
Con la resurrección final,
muy alarmados.

Refranes

Quien más mira menos ve.
Quien hurga y se afana, de las
piedras saca.

Cual más cual menos, toda la
lana es pelo.

En este mundo cansado no hay
bien cumplido, ni mal acabado.

Chistes

Una señora cuyo traje era más
lujoso de lo que correspondía a su
posición social, contestaba a las
repreensiones de su confesor, di-
ciendo:

—Padre, es el uso.

—También lo es el irse al in-
fierno, hija, dijo el prudente confe-
sor.

El ex-presidente Santos es un
hombre poco aficionado al licor;
un día hallábase en compañía de
unos amigos en un café tomándo-
se unos tragos. En este momento
pasó un antioqueño con un amigo
y al verlos le dice: Hombre: Quíta-
te el sombrero que están alzando
a Santos.

No podías educar mejor a tu hi-
jo? Me ha dado una pedrada en la
rodilla.

—Y qué querías? Que a los tres
años tuviera la puntería de darte
en la cabeza?

Resolución Nro. 3

LA SOCIEDAD DE MEJORAS
PUBLICAS DE EL SANTUARIO,

CONSIDERANDO:

QUE el 16 de los corrientes fa-
llecio en Medellín el ilustre ciuda-
dano y prestigioso patriota don
RICARDO OLANO;

QUE el señor Olano fue consi-
derado en Colombia como el su-
mo pontífice del civismo y como
un valor humano de fornida con-
textura moral que realizó durante
su existencia una amplia y fecun-
da labor en pro de la comunidad;

QUE fue el iniciador de los Con-
gresos de Sociedades de Mejoras
Públicas Nacionales y gracias a
su perseverancia estas trascenden-
tales reuniones han contribuido
admirablemente a la cultura y al
civismo del pueblo colombiano;

QUE como periodista, el señor
Olano, sólo trataba temas enca-
minados a la salud del pueblo y
engrandecimiento de la Patria; y

QUE la muerte de este clarísi-
mo varón constituye una pérdida
irreparable para Colombia tan ur-
gida de hombres desprovistos de
odios y de ciudadanos que se
preocupen por su mejor estar so-
cial, moral y económico,

RESUELVE:

I.—Lamentar sinceramente la
muerte del gran caballero, eximio
patriota y sumo pontífice del ci-
vismo, señor don Ricardo Olano;

II.—Rendir un tributo emocio-
nado a sus virtudes y guardar en
honor del ilustre desaparecido cin-
co minutos de silencio;

III.—Transcribir la presente Re-
solución a la familia del señor O-
lano, al Concejo Municipal de Yo-
lombó y a la Sociedad de Mejoras
Públicas de Medellín.

Dada en El Santuario a los 19
días del mes de julio de 1947.

El Presidente,

ALBERTO PINEDA G.

El Secretario,

Luis A. Jiménez B.

NACIMIENTOS

Jesús Anibal, de Pedro y Car-
men Aristizábal; Rosa M., de Je-
sús A. y Teresa Gómez; M. Cel-
mira del Socorro, de Norberto Gó-
mez y Julia Serna; M. de Jesús,
de Miguel Orozco y Dioselina Cas-
taño; Luis Argemiro, de Jesús A.
Gómez y Rosa M. Quiceno; Oscar
Alonso, de Julio Castaño y Susa-
na Zuluaga; Manuel Tiberio, de
Jesús A. Botero y Bertilda Aristi-
zábal; Juan N., de Juan N. Aristi-
zábal y Conchá Gómez; Blanca C.,
de Jesús María Giraldo y Concep-
ción Pineda; Helda Luisa, de Tu-
lio Aristizábal y Rosario Hoyos;
Laura E., de Jesús A. Echeverri
y Filomena Zuluaga; Mariela del
R., de Miguel Orozco e Inés Du-
que; Lázaro, de Pedro Ramírez y
Laura Gómez; Stella, de Fco. Luis
Zuluaga y M. Jesús Villegas; Fran-
cisco, de Manuel Ramírez y Car-
men Hoyos; M. del Socorro, de
Luis A. Duque y Susana Gómez;
Rosa, de Jesús A. Gómez y Ali-
cia Zuluaga; José, de Miguel Gó-
mez y Laura Giraldo; Berta, de
Alberto Salazar y Julia Aristizá-
bal; Consuelo, de Antonio Ramírez
y Teresa Castaño; Luis, de Jesús
M. Zuluaga y Rosa A. Ramírez;
Víctor, de José Delio Giraldo y
Otilia Orozco; Godofredo, de Ra-
fael Soto e Isabel Agudelo; Blanca
M. del Socorro, de Félix Duque y
Luisa Botero; María, de Eladio A-
ristizábal y Laura E. Martínez; A-
na Celia, de Jesús A. y Teresa Ji-
ménez; Marta Olivia, de Filemón
Giraldo y Margarita Arcila; Ru-
biela Olivia, de José María Giral-
do y Alicia Gómez; María Adela,
de Jesús M. Quintero y Julia Ra-
mírez; María del Socorro, de Ar-
turo Salazar y Clementina Serna;
Aura María, de Servando Gómez
y Rosario Arroyave; María del
Consuelo, de Abel y Francisca Ra-
mírez; Berta Ofelia, de Carlos Sa-
lazar y Felicidad Pineda; Sinforo-
so de Jesús, de Javier Gómez y
Julia Pineda; María Margarita, de
Carlos Giraldo y Carmen Quintero;
Jesús María, de Adán Aristizábal
y Oándida Giraldo; Berta Olivia,
de Ricardo Soto y Ana Alzate;
Miguel Angel, de Fernando Zulu-
ga y Gemma Gómez; José Arcesio,
de Roberto Gómez y Agripina A-
ristizábal; Blanca Rubiela, de Ma-
nuel Ramírez y Dolores Giraldo-
Leonardo, de José D. Soto y Car-
men E. Botero; Darío de Jesús, de
Juan M. Duque y Esperanza Gó-
mez; María Aurora, de Ramón O-
rozco y Dolores Giraldo; Rosalba
de Jesús, de Ramón Zuluaga y
Clara Duque; Carlos Julio, de Juan
de la Cruz Arcila y Olara E. Du-

Favor de Ntra. Sra. del Perpetuo Socorro y de San Judas Tadeo

Habiéndose enfermado una de mis niñitas, temí que por su
tierna edad no resistiría la violencia de la enfermedad, pero lle-
na de fe acudí a Dios por medio de Nuestra Señora del Perpe-
tuo Socorro y de San Judas Tadeo, y en efecto fuí oída: poco
después de haber hecho mi súplica, noté el cambio y pronto vol-
vió, con la salud de mi hija, la paz y tranquilidad a mi hogar.
Hago público este favor como lo prometí, para mayor honra y
gloria de Dios, de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro y de
San Judas Tadeo.

Rosario Ramírez de S. (Remitido)

que; Héctor Levi, de Carlos Gómez y María de Jesús Salazar; Darío de Jesús, de Juan E. Olarte y Esperanza Gómez; Julio Enrique, de José F. y Laura E. Gómez; Luis Felipe, de Eduardo Zuluaga y Edelmira Gómez; Amparo de Jesús, de Ramón Duque y Dolores Mejía; Graciela del Socorro, de Manuel Gómez y Cándida Aristizábal; Jesús Damián, de Pedro y Cándida R. Valencia; Elvia Inés, de Luis Ocampo y Carlina Ramírez; Teresa de Jesús, de Tulio Tobón y Carmen E. Gómez; Rosa Edilma, de Isidro Serna y Dolores Salazar; María Virgeliua, de José Jesús Gallego y Laura Angélica Ramírez; Ester Julia, de José Luis y Ana F. Gómez; Néstor Emilio, de Julio Ernesto Zuluaga y Laura Castaño; Darío de Jesús, de Francisco Gómez y Berta Castaño; Marta Lucila de María Auxiliadora, de Pedro Quintero y María J. Aristizábal; Víctor, de Martín López y Dolores Soto; Amparo del Socorro, de Ramón y Carmen Ramírez; Ofelia, de Arturo Aristizábal y Marianita Salazar.

MATRIMONIOS

del 11 de junio al 23 de julio

Carlos E. Aristizábal con Tulia Inés Gómez; Jesús M. Suárez con María J. Martínez; Carlos E. Zuluaga con Olivia Ramírez; Eduardo Aristizábal con Rosa Gómez; Ramón Duque con Herminia Ramírez; Baldomero Ramírez con Teresa Giraldo; Joaquín E. Gómez con Laura R. Ramírez; José I. Giraldo con Rosalina Giraldo; Pedro Luis Duque con Teresa Ramírez; Salvador Ramírez con Susana Martínez; Arnoldo Jiménez con Libia Salazar; Ramón E. Quintero con Teresa Ramírez.

Dr. Jesús M. Hoyos

Con positiva angustia nos ha tocado asistir en este último lustro al desfile del viaje sin retorno, de eminentes figuras de nuestra amada región oriental.

Varones ilustres y de acendradas virtudes cívicas y religiosas, que le supieron dar brillo a la Patria y que constituyeron dentro de esta parcela colombiana, el núcleo de preciadas reliquias, motivo justo de veneración y respeto.

Porque Crispulo Rojas, Francisco Acebedo, Eusebio M. Gómez y Jesús M. Hoyos, fueron sabios varones, prudentes consejeros, maes-

DEFUNCIONES

El 9 de julio, poco antes de clausurarse el día de Nuestra Señora del Rosario de Chiquinquirá, Reina de Colombia y Patrona de El Santuario, descansó en la Paz del Señor, la distinguida matrona doña Sabina Giraldo vda. de Gómez. Pertenecía doña Sabina a una familia que ha sido honra y orgullo de la sociedad por sus virtudes, inteligencia y servicios a la Patria y a la Iglesia. Sin vanas ostentaciones y sin ruidos se deslizo su existencia consagrada a su hogar y a la buena crianza de sus hijos que hoy lloran su desa-

tros de juventudes y ejemplares de civismo.

El último de éstos, Dr. JESUS M. HOYOS, hace apenas tres meses que levó anclas a la eternidad, después de haber cumplido a cabalidad sobre la tierra, todos sus deberes de ciudadano, de padre y de esposo.

Este justo varón y gran señor le prestó a la Patria grandes y eficientes servicios desde los años de su juventud hasta los de su ancianidad, ya que hasta momentos antes de su muerte tuvo la suerte de conservar sus facultades mentales.

Fue, pues, la del Dr. HOYOS, una de las vidas más plenas, hermosas y fecundas que haya vivido ciudadano alguno.

Desde muy joven fue Profesor y Rector del centenario y por mil títulos benemérito Colegio de San José de Marinilla y Visitador de educación pública de la Provincia de Oriente.

Jurisconsulto, ejerció de manera ejemplar la noble profesión y desempeñó acertadamente el cargo de Juez de Circuito, así como el de Secretario del H. Tribunal Superior del Distrito Judicial de Medellín.

Diputado a la Asamblea Departamental durante varios períodos, cumplió con exactitud y desvelado patriotismo, el cargo que le confiaron sus electores.

También fue escritor atildado y erudito, en cuyo carácter dejó impresas páginas de positivo mérito literario e histórico.

En este breve apunte, queremos rendir un respetuoso homenaje a la memoria del ilustre patricio, mientras plumas autorizadas trazan su biografía y hacen el elogio que bien se merece, de su obra y de sus méritos.

parición. Modelo de esposas y de madre, DOÑA SABINA GIRALDO se fugó DO vda. DE GOMEZ de la vida

con la satisfacción de haber cumplido sus deberes a cabalidad y con la placidez de los justos entregó su alma a Dios para gozar del mirífico galardón que disfrutaban en la Mansión Celeste los bienaventurados. La concurrencia a su sepelio y la ofrenda floral fueron una demostración del aprecio y el cariño de que gozaba doña Sabina y toda su familia. Para todos sus duelos enviamos nuestras expresiones sinceras y cordiales de pesar, muy especialmente para su hermano, el muy ilustre levita Pbro. Joaquín Giraldo R., para sus hijos, el R. P. Carlos Gómez, S. M., José Luis, Godofredo, Jorge, Jaime, Ester, doña Carmen Rosa de Pérez y don Roberto Pérez, hijo político de la extinta.

En Medellín y después de una larga y penosa enfermedad que la tuvo reducida al lecho por mucho tiempo, dejó de existir la respetable matrona doña Josefita López vda. de don Justiniano Gómez H. Mujer amable, de exquisito don de gentes, Doña Josefita se granjeaba el cariño y el aprecio de todos los que la trataban. De espíritu cristiano y de gran templanza espiritual,

DOÑA JOSEFITA LOPEZ vda. DE GOMEZ supo llevar con resignación los contratiempos y amarguras, y llena de fe en Dios cumplía con abnegación todas sus obligaciones hogareñas. Su muerte ha sido muy sentida, y nosotros acompañamos a todos sus hijos en esta hora de dolor, muy especialmente al Pbro. Lubín Gómez López, a nuestro amigo y favorecedor don Francisco Luis, residente en El Poblado, y a don Luis Ángel Gómez López.

En la vecina ciudad de Cocorná falleció el apreciable caballero don Celio Ciro, quien por su capacidad y prestancia, por sus virtudes sociales y religiosas fue considerado como uno de los guiones espirituales de la sociedad cocornense. Si con su modestia y sencillez características, don Celio quiso ocultar la excelencia de sus óptimas cualidades, sus coterreos descubrieron todas sus virtudes y esto explica el aprecio, el cariño, el respeto y la admiración que le profesaron. Su deceso significa una pérdida irreparable para su tierra natal, a la que damos nuestro

D. CELIO CIRO

sincero pésame, lo mismo que a su hijo, nuestro apreciado amigo doctor Carlos Ciro M.

Súbitamente y de un ataque cardíaco murió don Jesús Ramírez S., hermano político del Pbro. Francisco Ramírez, dignísimo Cura de Venecia, y tío carnal del Pbro. Rodolfo Gómez R., Rector del Colegio de esta ciudad. Su repentino fallecimiento produjo gran consternación y constituyó un verdadero duelo social por las buenas cualidades de cristiano y de ciudadano ejemplar que adornaron a don Jesús. Su sepelio estuvo muy concurrido y sus compañeros de

D. JESUS RAMIREZ S. la banda de músicos «Santa Cecilia», acompañaron el cadáver tocando marchas fúnebres hasta la última morada. Al lamentar la muerte de don Jesús hacemos llegar nuestros sentimientos de condolencia a su hermano político, Pbro. don Francisco Ramírez, gran amigo y benefactor nuestro, a su sobrino Pbro. D. Rodolfo Gómez R., a su esposa doña Julia Ramírez vda. de R., a sus hijos Rosa María, Ernesto, Jorge, Belarmino, Arturo, Francisco y Marco Aurelio, lo mismo que a sus demás familiares, entre los cuales tenemos amigos muy queridos.

En el Carmen de Viboral y a edad avanzada murió el venerable patriarca don Pablo Jiménez Gómez, miembro de una familia que es ornato del Oriente antioqueño. Dadas las exquisitas cualidades que escoltaron a don Pablo, su muerte ha sido muy lamentada y el vacío que deja en la sociedad carmelitana es inllenable. Hombre de ponderación admirable, sus conceptos y opiniones eran respetables y respetados. Don Pablo se

D. PABLO JIMENEZ GOMEZ un trabajador tenaz e incansable y como un hombre de lucha y de negocios de diáfana pulcritud y de una rigurosa observancia en el cumplimiento de sus compromisos. Pertenecía don Pablo a esos claros varones achapados a la anti-gua, de los que por desgracia quedan muy pocos ejemplares. En esta hora de dolor queremos hacer llegar nuestra manifestación de pesar a todos sus hijos y a la sociedad carmelitana que hoy guarda luto por la pérdida de uno de sus rectores espirituales, mesurado, juicioso y acertado, como fue don Pablo Jiménez Gómez.

Hondamente conmovidos regis-

tramos el fallecimiento de la joven y excelente matrona doña María Zuluaga de Aguilar, acaecida en Medellín el 19 del mes que hoy finaliza. El modo de ser espontáneo, sencillo, noble, generoso y todos los dones espirituales de que era dueña, hicieron de doña María una madre amantísima y abnegada, un dechado de esposas y una gran señora en la vida social. En

DOÑA MARIA ZULUAGA DE AGUILAR esta hora de in-

menso dolor para nuestro querido amigo Pedro Alejandrino Aguilar, lo acompañamos cordialmente, lo mismo que a sus afligidos hijos que con justa razón lloran la ausencia definitiva de la próspera y tierna madre que cuidó de ellos con cariño inmarcesible y que fue astro refulgente de virtudes en el hogar, hoy oscurecido por el luto y amargado por el dolor inconmensurable.

También han descansado en la Paz del Señor, las siguientes personas: doña Virgenea Salazar vda. de Marcial Ocampo y madre de don Arpidio, don Joaquín y don Tiberio Ocampo; doña Emilia Ocampo de Ocampo, esposa de don Julián Ocampo y hermana de los distinguidos artistas Chulo y Pedro Ocampo; doña Inés Arcila de Giraldo, hija de don Crispiniano

OTRAS DEFUNCIONES Arcila; don Pedro Antonio Ramírez, padre político de don Nacienceno Agudelo, muerto a la edad de 89 años; doña Delfina Alzate de Zuluaga de 95 años; doña María Jesús Gómez de 70 años; don Joaquín Ignacio Gómez, de 48 años, hijo del finado don Joaquín Gómez (a. Canelo) ciudadano ejemplar por sus virtudes y don Jesús Ma. Ramírez de 70 años. A todos los dolientes enviamos nuestras expresiones de pesar.

Han muerto los siguientes niños: Olivia Pérez de 4 meses; Luis Enrique Aristizábal de 1 año; Aura Ramírez de 1 y medio años; Edilma Gómez de 4 años; Berto Augusto Ramírez de 8 meses; María Jesús Jiménez de 5 minutos; Aura Gallo de 1 y medio años; Ernesto Ramírez de 3 años; José

DEFUNCIONES DE NIÑOS María Ramírez de 4 meses; José J. Aristizábal de 5 años; Fco. Javier Zuluaga de 1 y media horas; José, de 3 meses, de padres desconocidos (¡pobrecito!); Arturo Giraldo de 4 años; María Ramírez

de 1 y medio años; María Aristizábal de 20 días; Francisco de Paula Salazar de media hora y Pedro Cardona de 3 días.



'El Santuariano'

Periódico de amena y sana lectura, circula profusamente en el Oriente Antioqueño y en todo el País.

Anuncie en él

y

suscríbase



'El Santuariano'

decano de los periódicos de Oriente, es el vocero autorizado de los intereses de la región; y es un deber cívico ayudar a su sostenimiento, ya sea comprándolo, suscribiéndose o anunciando en él.

Información Social

—Nos descubrimos para saludar con el mayor respeto y cordialidad al Pbro. don Jesús Ma. Piedrahita, quien se encuentra en la ciudad pasando una temporada de descanso.

—Regresó a Yarumal el R. P. Carlos Gómez Giraldo, S. M. Al despedirlo le renovamos nuestros sentimientos de pesar por la muerte de su señora madre doña Sabina vda. de Gómez.

—Procedentes de Medellín, estuvieron en la ciudad don Alberto Soto Echavarría, su señora doña Clara Jiménez de Soto Echavarría, el Capitán Arturo Salazar y su señora, y don Alberto Soto Jiménez, artista de prestigio nacional. Vinieron con el objeto de conocer la casa donde nació su padre y abuelo Gral. Celerino Jiménez. ¡Nuestro saludo muy cordial y atento.

—Regresaron al Peñol después de haber pasado algunos días entre los suyos, don Pedro Serna H., su señora doña Carlina Uribe de S. y sus niños. Los saludamos.

*—Presentamos un saludo muy atento a doña Consuelo Zuluaga de Tirado, quien se encuentra en la ciudad procedente de Medellín.

—También saludamos a doña Ligia Aristizábal de Duarte quien, procedente de Caldas, pasa una temporada entre los suyos.

—Saludamos a don Macario Cárdenas, quien ha estado entre nosotros en ejercicio de sus funciones en su carácter de Visitador de Hacienda Nacional.

—Presentamos un saludo muy atento y respetuoso a nuestro amigo y muy ilustre profesor de la Pontificia Universidad Bolivariana, Pbro. D. Luis Eduardo Zuluaga J., quien está entre nosotros pasando las vacaciones de medio año.

—También tuvimos el gusto de saludar al virtuoso Sacerdote Pbro. D. Jesús Antonio Gómez, Rector Espiritual del Seminario Conciliar de Medellín.

—Regresó a Santa Bárbara don

Tulio Bocanúment. Lo despedimos.

—De su paseo a Manizales regresó don Marco Zuluaga G. Lo saludamos.

—Para Salgar a encargarse de la Escuela «La Margarita» siguió el joven Argemiro Zuluaga A. Al despedirlo le deseamos muchos éxitos en sus labores de maestro.

—Saludamos a los señores Ernesto Zuluaga Pineda y Carlos Naranjo quienes han regresado del Quindío.

—Con motivo del primer aniversario de la muerte de doña María Serna v. de Duque, estuvieron en la ciudad, don José Duque S., procedente de Girardot, don Heliodoro Duque S., de Ibagué y don Laureano Duque S., de Cocorná. Al saludarlos les renovamos nuestras expresiones de condolencia en el primer año del fallecimiento de doña María.

—Regresó de Armenia nuestro amigo y agente en esa ciudad D. José Luis Gómez quien vino a esta ciudad con motivo de la muerte de su señora madre doña Sabina Giraldo vda. de Gómez. Al despedirlo le manifestamos que cordialmente lo hemos acompañado en su pena.

—Procedentes de Medellín estuvieron en la ciudad don Luis Adán Ramírez y la señorita Rosalba Zuluaga Serna, a quienes saludamos muy atentamente.

—Regresó de su paseo a Roldanillo el señor don Jesús Hoyos Gallo, a quien saludamos.

—Saludamos al joven Eleazar Montoya Jiménez, quien ha llegado de Buenaventura.

—A pasar las vacaciones al Peñol siguió don Luis E. Cadavid Hoyos. Lo despedimos y hacemos votos porque disfrute tranquilamente de sus asuetos.

—Procedente de Medellín se encuentra la señorita Carolina Gómez Botero. La saludamos.

—Regresó de Medellín la seño-

rita Aura Salazar Z. La saludamos.

—Saludamos a don Ramón E. Gómez y a su familia, a don Francisco Zuluaga y a su familia, quienes están pasando sus vacaciones de medio año entre nosotros.

—Saludamos y deseamos muy felices vacaciones a los siguientes maestros: Del Carmen don Roberto Jiménez y Carmen Julia Zuluaga. De Cocorná, Rosario Aristizábal, Libia Zuluaga, Ernestina Hoyos, Rosario Calderón, Margarita Calderón, Margarita Salazar. María Gómez y Fanny Villegas, De Granada, Mariana Ramírez. De Guarne, Margarita Jiménez. De Maceo, Héctor Gómez. De Nariño, Luis Alfonso Gómez. De Santo Domingo, Julia Rosa Zuluaga. De Valparaíso, Aicardo Zuluaga. De San Carlos Cruzana Ramírez. De San Luis, Susana Inés Aristizábal. De Bello, Deyanira Quintero y Edelmira Zuluaga. De Anorí, Ramón Zuluaga Mejía. De Pueblo Rico, Aníbal Gómez. De Guasabrá, Arturo Suárez. De Cocorná, Francisco Zuluaga y Ramón E. Gómez. De Santo Domingo, Mercedes A. Pieda.

—Después de haberse sometido con éxito a un tratamiento médico regresó completamente buena, de Medellín, la señora doña Dolores Botero de Hoyos. Al saludarla nos alegramos por su completo restablecimiento.

—De Medellín, donde fue exitosamente operado en la Clínica de San Vicente, regresó el joven Angel Ma. Giraldo S. ¡Lo saludamos y hacemos votos por su mejoría.

—También en la misma Clínica fue operado con éxito el joven Quico Suárez. Al saludarlo hacemos votos por su total mejoría.

—Asimismo, en la mencionada Clínica fue operado con buenos resultados el señor don Luis Enrique Gómez S. Al saludarlo, celebramos su reposición.

—Han regresado a Medellín el Minorista Javier Piedrahita y las señoritas Alicia y Clara Piedrahita. Cordial despedida.

—Saludamos a don Luis Antonio Gómez, a su señora doña Lucrecia Giraldo de G., y a sus niños, quienes han estado entre nosotros, procedentes de Cocorná.

—Regresó a Armenia don Emilio Gómez G. Lo despedimos.

—A San Andrés regresaron don José V. Hoyos y su señora doña Inés Bolívar de H. Los despedimos.

—Procedente de Córdoba (España) y de paso para Pasto estuvo visitando a sus familiares Fray Fernando Salazar Duque, religioso de la Orden de San Juan de Dios. Al saludarlo cordialmente hacemos votos porque continúe cosechando muchos triunfos en su abnegada y benéfica Orden.

—Acompañada por dos sacerdotes misioneros estuvo entre nosotros la señorita Joaquina Lukas, procedente de Manila (Filipinas) organizando la Legión Mariana. Nuestro saludo muy atento y votos muy fervientes por el éxito en su cristiana misión.

—Despedimos a don Francisco Botero R., quien regresó a Santa Rosa de Cabal.

—Para Medellín siguió la señora doña Mary Salazar de Gómez. La despedimos.

—Saludamos a la señorita Carolina Gómez Botero, quien se encuentra en la ciudad, procedente de Medellín.

—Del Quindío, regresó el joven Francisco L. Jiménez. Lo saludamos.

—Saludamos a los siguientes jóvenes estudiantes, quienes están pasando las vacaciones entre los suyos: Javier Gómez Z., Edgar Zuluaga, Mario Rivera, Ricardo León Ramírez, Gustavo Gómez R. y Blanca Martínez.

—También saludamos y deseamos muy felices vacaciones a los siguientes alumnos del Seminario Conciliar de Medellín: Minorista Miguel Aristizábal, Tonsurado Francisco L. Gómez, Fernando Aristizábal, Gustavo Arias Peláez, José Helciario Botero, Luis Gómez, Miguel Gómez, Heraclio Gómez, Adolfo Gómez, Francisco de Paula Gómez, Arturo Ramírez, Víctor Modesto Ramírez, Horacio Salazar Duque, Fabio Salazar Duque, Gilberto Salazar R., Jairo Rivera, Alejandro Pineda, Norberto Pineda, Luis Montoya, Antonio José Zuluaga J., Orestes Zuluaga, Luis

María Zuluaga, Jairo Gómez y Ramón Gómez.

—Procedentes de Medellín estuvieron en la ciudad don Arturo Pineda y su señora doña Filomena de Pineda. Nuestro saludo muy atento.

—También estuvo en la ciudad el Pbro. Ramón Lubín Gómez, a quien saludamos muy atentamente.

—También estuvo entre nosotros el dinámico y virtuoso sacerdote Pbro. Ramón Arcila, dignísimo Cura de El Carmen de V., a quien presentamos un atento y cordial saludo.

—Saludamos a don José J. González [Jotaliz] quien ha regresado de la Intendencia del Meta.

—Presentamos un saludo muy atento y cordial a don Ramón Eusebio Gómez S., a su señora doña Margot Zuluaga de G., a su niño y la señorita Ligia Zuluaga, quienes se encuentran entre nosotros, procedentes de Medellín.

—Pasando las vacaciones de medio año han estado en la ciudad las RR. HH. Teresita Salazar Duque y Dolores Gómez, de la Oveja, y Rosa María Gómez e Hirma Pineda, del Retiro. Nuestro respetuoso saludo.

—De su paseo a Medellín regresó don Jesús A. Zuluaga G., Secretario del H. Concejo Municipal. Lo saludamos.

Para su finca de «El Coco», en San Carlos, siguió don Floro E. Zuluaga G. Lo despedimos.

—Saludamos a las señoritas Rosario y Bertha Zuluaga, quienes se hayan en la ciudad, procedentes de Medellín.

—Han regresado de Medellín doña Lucrecia Salazar de Giraldo y su hija Teresita y las señoritas Maruja y Libia Pineda. Las saludamos.

—También regresó de Medellín la señorita Aura Salazar Z. La saludamos.

—Visitando a sus familiares estuvieron entre nosotros, don Francisco Leocadio Gómez, su señora doña Helena Cárdenas y su señorita hija Urania.

—Para Medellín en viaje de salud, siguió la señora Mery Salazar de Gómez.

—Después de una larga ausen-

cia de 35 años, estuvo visitando a su familia, procedente de Manizales, el señor Rafael Castaño.

—En la ciudad de Medellín se encuentra de plácemes el hogar de nuestro apreciado amigo, Dr. Octavio Ramírez Alvarez y su señora esposa doña Clarita Ramírez de Ramírez, con el nacimiento del primogénito, quien fue bautizado con los nombres de Francisco Javier

—Estuvieron en la ciudad, visitando a sus parientes las RR. Hermanas Salesianas, Sor Humelda Pineda, Sor Margarita Botero y Sor María Jesús Pineda.

—Saludamos al joven Humberto Zuluaga, estudiante de la Universidad de Antioquia, quien se encuentra entre los suyos pasando las vacaciones de medio año.

Dña. Lucía Betancur de B.

De una manera inesperada, dejó de existir el domingo último, doña Lucía Betancur de Betancur, centro de una de las principales familias de la vecina ciudad del Carmen de Viboral.

Excelentes virtudes adornaron a doña Lucía y su muerte ha sido justamente lamentada.

Para su esposo, nuestro apreciado amigo don Belisario Betancur; para doña Rosita Betancur de Mejía, residente entre nosotros y para toda la muy distinguida y apreciable familia de la finada, envía «El Santuariario» su expresión sincera de pesar.

Srta. María Josefa Mejía

Esta prestante dama, benemérita institutriz santuariana, viene desde hace ya muchos días sufriendo aguda y cruel enfermedad, que la tiene reducida al lecho.

La vida de María Josefa Mejía Vargas, ha transcurrido dedicada a la enseñanza y en tan noble apostolado minó su salud. Y cuando empezaba a hacer uso del derecho de la modesta pensión que se le concedió, en virtud de los eficientes servicios por ella prestados; cuando tenía derecho al descanso, esta educadora de varias generaciones femeninas, fue sorprendida por aguda dolencia que la redujo al lecho, en donde la soporta con santa resignación.

Josefita, como con cariño se le llama, constituye para los santuarianos un motivo de veneración.

«El Santuariario», intérprete fiel de los sentimientos de este pueblo

generoso, le rinde respetuoso homenaje de admiración, gratitud y cariño a tan benemérita institutora y hace votos fervientes por su mejoría.

Dn. Roberto García Rojas

Honda conmoción ha causado en todo el país la muerte trágica de este distinguido ciudadano, noble amigo nuestro, ocurrida en las primeras horas de la mañana del lunes último, en la ciudad de Fredonia.

Perteneció D. ROBERTO, a una de esas viejas familias de esta noble región oriental, que por su origen, patriotismo y valor han hecho honor a la Patria.

Oriundo de la hidalga ciudad de Marinilla, nació en Santa Bárbara hace 58 años y se radicó desde los de su juventud en Fredonia, donde sus copartidarios le tuvieron una verdadera devoción de admiración y respeto, a la par que el más cordial de los cariños.

Era en la actualidad D. ROBERTO, Diputado principal a la H. Asamblea y Vicepresidente del Directorio Conservador de Antioquia.

Valeroso e intrépido, luchó siempre en franca lid, sin menoscabar sus dimensiones masculinas.

Sincero a sus ideas, a las nobles ideas conservadoras, las defendió con empeño y desinterés, sin cobardías, con nobleza.

Con justa razón, pues, se le han rendido emocionados honores póstumos.

Descanse en paz el jefe invicto, el integérrimo ciudadano, mientras nosotros con el corazón desgarrado, adoloridos por la forma miserable y cobarde como fue asesinado, sentamos nuestra voz de protesta y enviamos a sus familiares nuestra cordial expresión de pesar.

R.

La calumnia

Este es el nombre de un pecado gravísimo de terriblemente fatales consecuencias.

No hay ponzoñoso reptil ni sanguinaria fiera que así dañe como el calumniador.

Y menester es notarlo muy bien, el que ha deshonrado al prójimo, debe no solamente detestar su culpa, sino también reparar de la mejor manera posible el daño inferido. ¡Y la reparación es a veces tan difícil.....!

¡Oh calumniador! antes de hablar reflexiona un instante. Piensa que las palabras que brotan de tus labios han de ser afilada saeta vulneradora de una honra intachable, bocanada de cieno que caerá sobre una reputación inma-

culada. Piensa que la caridad dicta dar a las acciones de tu hermano la mejor interpretación; piensa que muchas veces las apariencias condenan y es sin embargo la inocencia un hecho.

¡Oh! ¡Cuán horrible tormento será en el infierno el del calumniador!

NUEVA SECCION

En el afán de desempeñar a cabalidad nuestra misión y de prestar algún servicio a los hermanos Municipios de la región oriental, vamos a iniciar desde el próximo número de EL SANTUARIANO, una nueva sección con el título de *Municipios de Oriente*, desde la cual nos proponemos dar a conocer las principales necesidades de cada uno de los pueblos que forman esta importante región del Departamento.

Esperamos de quienes tengan interés por esta nueva sección, que nos suministren datos, a fin de poder realizar con éxito nuestros nobles anhelos.



Tip. San Antonio.—Medellín

Bálsamo Antitísico Lister

Definitivo contra la gripa y la tos.

Una gripa mal cuidada puede convertirse en tisis.

Defiéndase tomando

Bálsamo Antitísico Lister.

Laboratorios Lister - Medellín.

ANALGESIL

Poderoso analgésico contra el dolor de cabeza, muelas, oídos.

La Cooperativa de Instructores de Antioquia Limitada,
informa a los socios:

PAGO DE INTERESES

La Cooperativa avisa a los socios que en los días comprendidos entre el 15 y el último de cada mes, está pagando los intereses a las acciones correspondientes al ejercicio de 1.946. Los pagos se harán durante las horas hábiles para Caja a los socios de las poblaciones y en las del medio día a los socios de Medellín.

La Gerencia advierte que los socios que no reclamen antes del 16 de Junio de 1948, pierden el valor de los intereses a favor del Fondo de Solidaridad de la Cooperativa.



CADENA DE PROVEEDORES

Más de sesenta almacenes, farmacias, sastrerías, funeraria etc. de los mejores de Medellín, forman la Cadena de Proveedores de la Cooperativa. La Cooperativa le abrirá crédito en los almacenes para que usted retire las mercancías que necesite, u obtenga los servicios que desee mediante un crédito que nosotros le ofrecemos a largo plazo. Los almacenes le suministrarán los artículos o los servicios a los precios corrientes del mercado asegurándole a usted la mejor calidad.

Reclame al agente de la Cooperativa estatutos, reglamentos, «El Educador» y el periódico «En Marcha». Allí obtendrá toda clase de informes sobre nuestra Sociedad.

NIFOSKAL

CONTIENE NITROGENO -- FOSFORO -- POTASIO

Es un abono completo, científicamente preparado.

Aumente el rendimiento de sus cosechas: Empléelo en papa,
maíz, frutales y hortalizas.

Caja de Crédito Agrario, Industrial y Minero

Visite nuestro almacén de Rionegro, situado en la plaza principal,
[Atrio de la Iglesia]

EL AHORRO es la
virtud de los fuertes.

La vacilación es signo
de la propia debilidad.

ABRA HOY MISMO SU CUENTA EN LA

Caja Colombiana de Ahorros

Abona intereses al TRES POR CIENTO anual y recibe consignaciones desde 5 centavos hasta 7.500 pesos.

La oficina de Rionegro está situada en la Plaza Principal.

Adquiera su libreta:

CINCO CENTAVOS ni lo mejoran ni lo afectan, pero acumulados cada día, pueden ser la base de su defensa para el porvenir.